

SOUVENIRS DU PASSÉ

Premières caravanes de Missionnaires Oblats vers l'Ouest Canadien.

A la demande de Mgr Provencher, fondateur et premier Evêque des Missions de la Rivière-Rouge, Mgr de MAZENOD donna ordre au R. P. GUIGUES, provincial du Canada, d'envoyer dans ces Missions le R. P. Pierre AUBERT, avec un Père Canadien qu'il choisirait lui-même. L'élu ne fut pas un Père, mais un jeune sous-diacre, le Fr. TACHÉ, encore novice, qui le demandait comme une faveur.

Partis de Lachine, près de Montréal, en canots d'écorce, le 25 juin 1845, ils arrivèrent à Saint-Boniface, le 25 août, après deux mois de voyage exactement. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 77-79.)

Cette première caravane d'Oblats fut la dernière caravane de missionnaires à faire le voyage de la Rivière-Rouge par la voie si pénible des canots. Toutes les autres que nous allons énumérer, sauf deux, s'y rendront par les Etats-Unis et Saint-Paul (Minnesota), en bateau à vapeur et en charrettes ou en chemin de fer, selon les progrès accomplis.

DEUXIÈME CARAVANE (1846). — R. P. François-Xavier BERMOND, parti de Lachine, le 9 juillet, et arrivé à Saint-Boniface, le 5 septembre. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 82.)

TROISIÈME CARAVANE (1846). — R. P. FARAUD et Fr. DUBÉ, F. C., partis de Lachine, le 25 août, et arrivés à Saint-Boniface, le 8 novembre, après un arrêt de trois

semaines à Saint-Paul (E. U.). (*Missions des Oblats*, t. V, p. 82.)

QUATRIÈME CARAVANE (1848). — R. P. MAISONNEUVE et Fr. TISSOT, Frère scolastique, partis de Marseille, le 10 mai 1848, sur un voilier à destination de Boston (E.-U.), y arrivèrent le 3 juillet, puis le 6 à Montréal, et à la Rivière-Rouge en automne. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 91, et diverses lettres particulières.)

CINQUIÈME CARAVANE (1852). — Mgr TACHÉ revient de France où il a été sacré Evêque d'Arath et Coadjuteur avec future succession de Mgr Provencher. Il amène avec lui le R. P. GROLLIER, et M. Lacombe, prêtre séculier désireux de se faire Oblat. Partis de Montréal, le 10 mai, sur un bateau à vapeur, ils voyagent de Chicago à Saint-Paul sur un train qui s'inaugure ce jour-là ; et de Saint-Paul à Saint-Boniface par les charrettes de la Rivière-Rouge. Ils arrivent à Saint-Boniface le 27 juin. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 105 ; *Vie de Monseigneur TACHÉ*, t. I, pp. 229 et suiv.)

SIXIÈME CARAVANE (1852). — RR. PP. RÉMAS et VÉGREVILLE avec le Fr. Alexis REYNARD, F. C. Partis de France le 1^{er} juin, ils arrivèrent à Saint-Boniface le 11 septembre. (Note inédite du P. RÉMAS à Mgr TACHÉ, *Missions des Oblats*, t. V, p. 146.)

SEPTIÈME CARAVANE (1854). — R. P. GRANDIN et Fr. BOWES, F. C. Partis de Montréal vers la fin de juin, ils arrivèrent à la Rivière-Rouge « au mois d'août ». (*Missions des Oblats*, t. V, p. 158 ; *Vie de Mgr GRANDIN*, par le R. P. JONQUET, p. 31.)

N. B. — Le P. JONQUET dit, en cet endroit, que le R. P. GRANDIN arriva à Saint-Boniface le 2 novembre, ce qui donne au voyage la durée invraisemblable de quatre mois et plus. Nous suivons de préférence Mgr TACHÉ qui dit : « au mois d'août ».

HUITIÈME CARAVANE (1855). — R. P. LESTANC, arrivé à Saint-Boniface le 19 octobre. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 162.)

NEUVIÈME CARAVANE (1857). — R. P. LEFLOCH et Fr. CLUT, frère scolastique avec les Frères SALASSE et

PERRÉARD, F. C. Partis de Montréal en juin, ils arrivèrent à Saint-Boniface « au commencement d'août ». (*Missions des Oblats*, t. V, p. 176.)

DIXIÈME CARAVANE (1857). — RR. PP. FRAIN et EYNARD, avec le Fr. KEARNEY, F. C. Ils vinrent d'Angleterre par la Baie d'Hudson et York Factory, et arrivèrent à Saint-Boniface « au commencement d'octobre ». (*Missions des Oblats*, t. V, p. 179.)

Le 6 novembre suivant, Mgr TACHÉ revint du Canada, amenant un prêtre séculier, M. Gascon, qui n'allait pas tarder à se faire Oblat.

ONZIÈME CARAVANE (1858). — RR. PP. MESTRE et MOULIN, avec le Fr. CUNNINGHAM, F. C., qui devait quitter la Rivière-Rouge l'année suivante pour cause de rhumatismes. Ils arrivèrent à Saint-Boniface vers le mois de septembre. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 187-192.)

DOUZIÈME CARAVANE (1860). — Mgr GRANDIN revient de France, où il a été sacré par Mgr de MAZENOD évêque de Satala, avec les RR. PP. SÉGUIN, CAER et GASTÉ, le Fr. BOISRAMÉ, F. C., un novice et un postulant convers ; l'abbé Grouard, encore simple séminariste, venu de France avec cette caravane, resta à Québec pour y achever ses études. Les autres partirent de Montréal, le 4 juin, par chemin de fer, et arrivèrent le 9 juin à Saint-Paul et le 10 juillet à Saint-Boniface. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 200-201. — *Vie de Mgr TACHÉ*, t. I, p. 406-408.)

TREIZIÈME CARAVANE (1860). — R. P. SIMONET et Fr. Jean GLÉNAT, F. C. Partis d'Angleterre le 10 juin pour la baie d'Hudson, ils arrivèrent à York Factory le 17 août, et à Saint-Boniface, le 8 octobre. C'est la deuxième et dernière caravane venue par la Baie d'Hudson. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 207, et surtout t. I, p. 72-77.)

QUATORZIÈME CARAVANE (1861). — RR. PP. RICHER et ANDRÉ, arrivés à Saint-Boniface le 26 octobre. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 354.)

QUINZIÈME CARAVANE (1862). — R. P. PETITOT, abbé Grouard et Fr. SCOLLEN, F. C., avec Mgr TACHÉ. Partis

de Montréal le 5 mai par chemin de fer, ils débarquèrent le 8 à La Crosse, sur le Mississipi ; prenant là le bateau à vapeur, ils arrivèrent à Saint-Paul le 9 ; ils en repartirent le 14 en voiture à chevaux pour gagner Georgetown, sur la rivière Rouge, où ils reprirent le bateau à vapeur ; ils arrivèrent à Saint-Boniface le 26.

Le 7 juin suivant, deux prêtres séculiers, MM. Ritchot et Germain, arrivèrent à la Rivière-Rouge avec le Fr. DUFFY, F. C. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 360 ; *Vie de Mgr TACHÉ*, t. I, p. 468-471.)

SEIZIÈME CARAVANE (1865). — RR. PP. GÉNIN, TISSIER et LEDUC ; Frères convers LALICAN, HAND et MOONEY, avec Mgr FARAUD, qui revient de France, où il a été sacré évêque d'Anemour. Partis de Montréal le 25 avril, ils arrivèrent à Saint-Boniface le 24 mai. (*Missions des Oblats*, t. V, p. 555-556.)

A. PHILIPPOT, O. M. I.

